

IATSS review
Vol. 4, No. 2 1978 『ディスカバリーズ』ローマ・シンポジウム報告

——メガクライシスの認識と対応——

合 田 周 平*

国際シンポジウム“ディスカバリーズ 1977”は、1977年11月7日より11日までの5日間、イタリアのローマで開催された。今回のテーマは、現代文明のなかに発生しつつあるカタストロフィーを、さまざまな分野から学際的な視野にたって論じることであった。全体として、自然科学的方法論や科学技術的手法が、人間の精神活動も含めた問題の把握と解決に、どこまで有効性をもちうるかという点に議論が集中したといえる。このシンポジウムを通して、ディスカバリーズの志向している学際的アプローチは、人類が直面している諸問題の解決に、本質的な役割をはたすことが再確認された。

Report of DISCOVERIES International Symposium, Rome, 1977

—review to cope with megacrisis—

Shuhei AIDA*

The DISCOVERIES International Symposium, 1977 was held in Rome, Italy for five days from November 7 to 11, 1977. The theme was to discuss the catastrophes being generated in modern civilization from an interdisciplinary viewpoint. It can be said that the discussions at the symposium concentrated on to what extent natural science methodology and technological methods being effective in grasping and resolving various problems, including the mental attitudes of mankind. It was perceived through this symposium that the interdisciplinary approach DISCOVERIES International Symposium aims at would contribute substantially to resolving the various problems with which humankind is confronted.

1. 文明のふる里に集う

独特の古代の景色を眼下に見おろす、ローマのヒルトン・ホテルで、去る1977年11月7日より11日までの5日間、「ディスカバリーズ」国際シンポジウムが開催された。

本シンポジウムは、人間技術の探究を、広く学際的な視野に立って論じようとするもので、その第1回は、1976年10月、東京で開催されたものである。それらの内容については、すでに「ディスカバリーズ学始」(財団法人 国際交通安全学会) や「技術人精神」(ダイヤモンド社) などに、その目的なども含めて詳しく論じられている。そこで、ここでは今回のシンポジウムを通じて、提起されたいいくつかの課題を紹介し、いわば文明のふる里ローマで提起された、ディスカバリーズ学の序曲を紹介しよう。

今回のメインテーマは、“On the Humane Use of

Human Ideas”(人間のアイディアを人類のために活用しよう) というタイトルのもとに、主として、現代文明のなかに発生しつつある、カタストロフィー(破局の問題) をさまざまな分野から論じることであった。一般的に言うと、“現代文明はどこへ行くのか” “文明の影響がどこまで及ぶのか” ということで、とくに西欧文明を生んだ西欧の文化を考え、その長いプロセスを把握することが、今後の新しい文明づくりに、どこまで有効に作用するだろうか……という歴史学的未来思考なども含まれていた。

これらのこととは、いわば具体的な「ディスカバリーズ・プロジェクト」を模索し確立することで、文化と社会が科学的技術をどのように支え、またそれらによって、どのように発展し、さらに逆に現代人が疎外されてきたか、ということを論じることでもある。

「ディスカバリーズ」のシンポジウムが、こうした内容を志向して、ヨーロッパで開催された大きな意義のひとつには、文明の変化に富んだ長い歴史をもつ、イタリアのローマにおいて、現代文明の基本

*電気通信大学教授 (システム工学)
Professor, Univ. of Electro-Communications
原稿受理 昭和53年3月28日

的な思考とその基礎、あるいは本質的なものを、確実に把握するための論議の場をつくりあげることであった。

われわれは、いまあまりに安易に、現代文明の表面的な現象を把え、これを無責任に利用、あるいは批判しすぎているのではないだろうか……。ヨーロッパの人間たちが、長い歴史を経て、試行錯誤の中で、手づくりでつくりあげてきた現代文明の手法をのみ日本に導入し、その成果をあまりにも安易に、活用し批判はじめたところに、少なくともわたしの反省はあるのである。

もちろん、現代文明には批判されるべき多くの点が、内在していることも事実であるが、批判するには、それなりに、西欧文明の探求をおこたってはならないのである。ディスカバリーズ学は、こうしたアプローチで文明への批判を総合化し、新しい文明の創造に、ひとつのジャンルを開き、これを実践することを目的としたものである。

2. 福田首相のメッセージ

ローマで開催された「ディスカバリーズ国際シンポジウム」は、いわばわが国が、ヨーロッパで主催する、きわめて稀な知的イベントのひとつである。というのは、今回の主催団体が「ディスカバリーズ国際委員会」とCNR（イタリア科学技術会議）の共催であるが、事実上は、財團法人「本田財団」、ならびにディスカバリーズ東京シンポジウムの主催者である国際交通安全学会が、これを物心両面から支援したからである。

ローマへの出発をまえにして本田財団設立に大きく貢献された本田宗一郎氏と筆者が、ディスカバリーズ学という世界的にも意義のある活動の一環として、シンポジウムをヨーロッパ諸国で継続的に開くことについて、福田首相の精神的な協力を求めたところ、はからずも福田首相の賛同を得て、シンポジウムへのメッセージを頂くことになった。

開会式には、参加者の属する16カ国の国旗がかざられ、40余人の学者、研究者を一堂に集め、ローマシンポジウム委員会委員長、E. R. カイアニエロ教授の開会宣言に始まった。ついで、イタリア駐在の藤山日本大使の祝辞につづいて、つぎのような福田首相のメッセージがよみあげられた。

『ディスカバリーズ国際シンポジウム1977の開催に当り、本シンポジウムの成功を心からお祈り申し上げます。ディスカバリーズ国際シンポジウムの成

果は、現在、われわれ世界人類が当面している、幾多の困難に光明をもたらすものと信じます。

高度な文明の発達、科学技術の進歩が一方で精神的負担をますます増大する傾向があるとすれば、従来の方法論と手法だけでは、その解決策を見出すことは至難であります。発想を転換して、古いものと新しいものの価値を再評価し、組み立て直すことが必要であると思います。

今ほど、国際的な英知の結集を求められているときはありません。ご列席各位の真剣な研究、討論の結果に心から期待いたします。』

A S E A N歴訪以来、国際交流の実践に意欲をもやす福田首相のメッセージは、参加者に国際社会での重みを与え、その結果、イタリアのレオーネ大統領も、全員を官邸に招待し、ディスカバリーズ活動に賛同の意を示してくれたのである。

3. シンポジウムの議題

さて、シンポジウムの内容は、つきの5セッションよりなり、それぞれにふさわしい論議がなされた。

第1セッション

文化と社会——人類学者、構造主義者、マルクス主義歴史学者、カトリック者から見た社会

議長、J. キャロル教授、ローマ・グレゴリアー大学社会科学部長

第2セッション

科学技術への信頼の危機——“黄金時代”的神話——技術と人間の快適な生活との対決

議長、R. マルシャーク教授、ニューヨーク市立大学学長

第3セッション

人間活動に適するエネルギー——他のエネルギー源は存在するか——“大きなこと”は良いことか(工業、化学公害)——科学者はこの危機の責任者か

議長、H. ガニング教授、カナダ・アルベルタ大学学長

第4セッション

文化間のショック——マスメディアによる情報伝送の課題と欠陥——情報汚染と操作

議長、R. レヴェル教授、アメリカ・ハーバード大学人口中央研究所所長

第5セッション

東洋と西洋の思考による総合的計画の立案に関する仮説

議長、ダミヤノヴィッチ教授、ユーゴ総合計画研

究所所長

つぎに、それぞれのセッションで論じられた要約を述べよう。

4. 文化と社会の相関

第1セッションの冒頭で、ベルギーのゲント大学L.アポステル教授は、人類の歴史について、歴史が歴史家によって客観的に記述される歴史書と、真実の歴史そのものとの相互作用について述べた。アポステル教授は、人間社会の発展は、“オートダイナミックス”であることを強調した。

いうまでもなく、文化と社会はつねに一体化してその様相を、われわれひとりひとりのまえに現わすと同時に、そのなかで人間は生活し、さまざまな、思想的あるいは経済のかかわりをもっている。

人間の社会は、動的であり、しかもそれは自律的に繁栄し、あるいは衰退する。こうした変化は、基本的には外的な要因より、むしろ内的な要因によって誘発される。

このことは、現代社会にもあてはまるもので、さまざまなコンフリクト（矛盾）をもつわれわれの社会は、まさに不安定なシステムとして位置づけることができる。具体的には、科学技術の発展に起因する環境問題もそのひとつであり、その意味で、いまや科学技術は人類の歴史を内側より左右する原動力的役割を果たしている。

社会はつねに新陳代謝を可能にする、多くの機能をもっている。これらの機能が、スムースに働くとなると、社会のなかに、あたかも生物がそうであるように、さまざまな障害を起こすのである。

このようなことは、従来ともすると社会が発展した結果であると考えられ、歴史的な観点で、これまで社会にみられた多くのコンフリクトが、正当化されてきたのである。しかし、科学技術の発展が、社会構造を変革し、これまでの人間のこうした考え方を、基本的にくつがえざるを得なくなってきたのである。

アポステル教授は自らを非正統派のマルクス主義者と称し、近代マルクス主義者によっては、否定されがちだが、近代の社会学的理論の多くが、マルクス主義的であることを強調した。

この点については、他の社会学者も同意したが、すべての社会学者が社会に対して同じ考え方で、アプローチしているとは限らないという指摘がボロニア大学のエゲリア・ディ・ナアロ教授からなされた。

たとえば、ナアロ教授は、社会は実際きわめて複雑なものであり、よくみかける社会モデルも設計者の信念と社会環境によって左右され、とくに、資本主義社会による消費生活が、若い人々の生活態度や価値観に与える影響は大きく、それが今日の社会不安のひとつの原因であるとの見解も示され、これらをいかに把えて、現代社会を考えるかが、大きな問題として提示された。

パリ大学のJ. C. シモン教授は、情報工学の立場から、情報システムの利用範囲がますます拡大するにつれて、それに対する価値が大きく変わってきたことを指摘した。つまり、情報システムの発展がかつて人類が夢見ることさえできなかった各種の社会構造をつくりあげることの可能性を述べるとともに、同時に社会のもつ不確実性を指摘し、その複雑性の壁の存在を確認することの必要性を論じた。つまり、われわれの技術は、その複雑性の壁を越えると、それがもつ信頼性は急速に失い多くの誤りを犯す可能性が増大するのである。

その代表的なものとしてシモン教授は、コンピュータを例にあげて述べた。コンピュータの出現は、社会の中に存在する、きわめて複雑なシステムを分析し、これらの状況を適確に把握し、それらをもとに、モデルをつくりあげ、いわゆる未来予測をもある程度可能にするが、コンピュータを用いて、社会を構築したり、社会に指令を出すことなどは、不可能であることが明らかになりつつある。

さらに、現代の物理科学による多くの手法も、きわめて分析的なものが多く、いわゆる社会をつくる、あるいはデザインの問題になると、手も足も出なくなるのではないだろうか……。ミクロな技術が必ずしもマクロな技術に連続していないのである。

われわれが、われわれの文化をいかに認識し、これを社会のなかで、どのように位置づけるかという課題は、きわめて重要なことのように思える。とくに、ヨーロッパの文化と社会の歴史的なプロセスをつかむことは、われわれが今後の新しい文明を考えるとき、きわめて大きな意義をもつものと言わざるを得ない。

なぜなら、現在われわれが享受している多くの文明は、それが明らかにヨーロッパの文化と社会の中に、成立してきたからである。こうした文明の成長の歴史を、われわれはいま科学的手法で、把握ができるだろうか。社会のなかで文化が果たした役割、さらに文化の形成に社会が与えた影響を、わ

れわれは物理科学的なメカニズムとして解明することができるだろうか。

この答えは明らかにノーである。しかし構造主義者や歴史的なマルキストたちの、きわめて論理的な「表現法」に、ある種の新しい期待をもつことも可能ではなかろうか。

さきの、アポステル教授による、「研究者はつねに社会環境からの影響を受けている」との主張を否定することはできないが、ピエロ・カルシローラ教授（ミラノ大学）が指摘したように現代文明を支えてきた物理科学上の研究が政治体制のいかんを問わず、ひとつの真実に到達しつつあることも認識しなければならない。

第1セッションでは、われわれの社会を文化人類学的に構造主義的な計画法に乗って、さまざまな視座から科学的に考えてみようとする論議がなされ、そうしたひとつの渦を提供したことにより、ささやかな知的満足を、出席者一同が僅かではあるが覚えたのである。

5. 科学技術への信頼と危機感

われわれ現代人は、いまメガクライシス（巨大危機）のなかにいる。第2セッションはこうした認識のもとに、科学技術を評価することから始まった。

アメリカのポートランド州立大学、H. リンストン教授は、現代文明のなかで、人類は一定の航海原則を身につけるべきことを主張した。つまり、経験豊富な航海者が危険物を巧妙にさけ、つねに危機を回避して、順調に航海することを例にいくつかの問題を提起した。

その第1として、現代の機械文明の成長が、頭打ちとなるのは明らかであるが、さりとて、無成長や減速の成長は、人類の進歩と前進に終止符を打つことになりかねない。従って、われわれ科学技術者も高い理念のもとに開拓者精神を發揮して、より知的かつ精神的な人類の成長をも促進する研究テーマをかけらるべきである。

第2は、現代の社会をより適確に認識することで、そのためにも多くの知識集団を育成し、彼らが協力しうる時間的かつ資金的余裕が必要である。

そして、21世紀の人類は、その活動において選択範囲がせばまるのではなく、現代人の英知ある計画により、より拡大されることが可能である。一方、この種の拡大は、その運用を誤れば、世界を破滅に導く危険性も大きいので、誤用を防止する努力をす

べきであると主張した。

そこで、大切なことは、ディスカバリーズ・プロジェクトの目的のひとつとして、いかにして科学技術時代の規範とその適用範囲を決めるかということである。しかし、こうした人間の技術進歩と自らの規制にかかるることは、多くの場合、解決しがたいジレンマを生む。その結果、一般大衆のなかに科学的価値についての疑問と、科学的発展に対してまで自信を喪失する現象がみられるようになる。

こうしたことから、先進諸国における、知識人の多くは、いまや科学技術の展開が、われわれ人類社会に、きわめて大きな危機をもたらすことを警告している。一方では、まだまだ科学技術は、人類の繁栄に、計り知れないほどの大きな力をもつと確信する、いわゆる科学的楽観主義者も少なくはない。

これらの、ゆれ動く両極端のなかで、われわれの現代文明はその内側から、さまざまなレベルで多くの矛盾（コンフリクト）を生みつつある。とくに先進工業国においては、科学技術に対する危機感は、あたかも常識となりつつある。

しかし、科学技術の本質は、そんなに人類にとって危機に満ちたものだろうか。もちろんこれまで受け入れられてきた、科学技術の驚異的な発展は、今後われわれの地球上では、明らかに不可能なものとなりつつある。だが科学技術によるあらゆる革新がここで止まってしまってよいのだろうか。いま、われわれに大切なことは、人類の成長や科学技術の進歩を止めることではなく、それらに対する尺度を変えることである。

一般的にいうと、科学技術と人類との相互に存在する、価値観を変革することである。このことは、新しい文化に基礎を置いた科学技術の創造を意味するものである。

いずれにしても、ますます複雑化の一途をたどるわれわれの社会にあって、科学技術の運用に当っては、より慎重な配慮と十分な計画期間とともに、学際的な広汎な知識が要求されている。具体的には、社会のなかでいかにカタストロフィーやコンフリクトのない集団をつくりあげるか、という課題である。

これらのこととは、現代の物理科学優先の路線をもっては不可能である。つまり、社会のなかに新しい倫理的な正しい精神の介在が必要とされるのである。

今回のシンポジウムでも、このテーマには最も大きな関心が寄せられたが、それらをどのように表現するかということに、かなり手間どったように思え

た。そこには、当然のことながら言葉の問題もあるが、それより科学技術そのものに対する、各人の認識の相違の方が、より大きな要因のように思えた。

つまり、現代文明のなかで生活している多くの知識人が、その基本である科学技術について、統一のとれた自己認識をもつことができないということである。このことは、ある種の奇異感を与えた。共通性をもつべき科学技術が、あるいは共通性を旗じるしに開発されてきた科学技術が、今やそうした市民権を失っているのである。こうした現象は、裏を返せば、科学技術がそれだけ人間化された証拠であるとも考えられ、今後の展開にとって、きわめて重要なことなのかも知れない。

6. エネルギー思考の変革

科学者や技術者は、エネルギー問題について、多くの具体案を提示するが、それをどう選択し、実現するかが、今後の大きな課題である。

エネルギーと人類というテーマによる第3セッションでは、まず議長のH.ガニング教授のこのような言葉から始まった。先進諸国は、いまや増大の一途をたどるエネルギー需要を、いかにまかなうかという難問に頭をかかえている現状である。このことには、いまでもなく人口増加も大きく起因しているとして、同教授は次のような数字をあげた。

人口増加の割合のすさまじさは、例えば人類の誕生から人口10億になるまでに、5万年を要したが、20億になるまでには100年、30億になるまでに50年、ついで40億となるのに僅かに15年（1960～1975年）しかからないのである。

もちろん、世界的にみてこうした人口増加は、そろそろ頭打ちの状態にあるが、文明社会で人間活動に要するエネルギーは、1日当たり15,000キロカロリーとなり、このことは石油約1.5リットルに相当する。

エネルギーを考えるとき、わが国ではどうしてもハードな思考というか、発電機や発電所というブツが、主たる対象となりがちだが、とくにヨーロッパ人のエネルギー観は、かなりのところまでソフトなフローとして、エネルギーを把えていることがうかがえた。

このことは、コンピュータなどの情報についてもいえることで、とくにフランスでは、コンピュータは、ハードウェアの産業として位置づけられず、ソフトな情報の側面から把えられている。こうした技術観も、長いヨーロッパ文明の歴史によるものと考

えられた。

従って、エネルギーについてのいくつかの議論も、エネルギーの形態変化に重点をおいた、技術開発についてのものが多く、物理学的にみると、熱力学の第2法則を軸とした、省エネルギー化の必要性などが提起された。具体的には、ウンベルト・モンタレンティ博士（フィアット研究所）から、1800°Cの熱源をもって、1回の使用に供給するというのではなく順次低温利用を考え、それを実現するシステムづくりなどが提案された。

このシステムは「準トータル・エネルギー」システムあるいは「エネルギー直列方式」とよばれ、高温で発生したエネルギーが、一連の直列的なステップを経て、その一部がつなげと消費され、次第に低温のエネルギー消費に移行して、最終的には5°C程度の熱源となるシステムである。

このためには、それぞれのステップで効率よく熱エネルギーを活用するための立地条件その他、複雑なシステム計画が必要である。さらに、エネルギー・システムについていえることは、高次（高温）の熱を生むことが可能な燃料を、低次（低温）、たとえば部屋の暖房のみに用いずに、つねにエネルギーの最適レベルを設定し、よりマクロ的にエネルギー供給システムを把えることの重要性である。

一般的に、エネルギーを考えると、人類が生物として生存するために要するエネルギーと、社会における人間活動に要するものとの2種類に分類することができる。こうした、人類生存の大きなシステムのなかで、エネルギーを把え位置づけることの意義は、きわめて大きく、今後のエネルギー開発の技術哲学の基本となる、といつても過言ではない。

目下のところ、エネルギー資源は、石油、石炭、原子力、天然ガス、自然エネルギーの外には考えられず、われわれは、これらのエネルギー資源を、最も適したエネルギー形態に変換して、文明活動の手段を提供してきたのである。エネルギーは、あくまでも文明活動において、ある目的を達成するために欠くことのできない手段である。

こうした手段であるとの考え方を、わが国でも多いに学び、日本のエネルギー政策を決定すべきである。とくに、エネルギーの場合、エネルギー資源をいかに効率よく変換し、これを目的地まで輸送し、さらに余りのエネルギーをいかなる手段で貯蔵するか、という3つの技術が大きな意味をもっている。

これらの技術的側面の他に、国際関係、価値観、

産業活動、生活様式、人口など、その国情によりさまざまな要因がエネルギー政策の立案に作用するのである。

ついで、ナポリ大学のL. メンディア教授は、ローマクラブのメンバーとして活躍した実践をふまえて、科学技術の最適利用を、社会のなかでどう位置づけ実践すべきかを環境問題との関連で論じた。

つまり、技術の発達を“汚染源”として把え、この拡散状態を分析することから、地図の等高線になぞらえ等汚線をもうけ、技術による開発の地理的分布と汚染地域がほぼ一致し、しかもかなりの片寄りをもつことを指摘し、今後の開発計画にこのことを十分に取り入れることを提案し、化学関連の研究者から化学農薬と環境問題についていくつかの議論がなされた。

この点については、東京大学の渥美和彦教授も、「人類理解のための巨視的および微視的方法における確証的調和」と題する論文で間接的に強調している。渥美教授によると、人間は全体としては、それぞれの部分の単なる集合よりははるかに大きな力を有するのである、ということであったが、この意見については誰も反対意見がなく、これらのこととはニューヨークのコーネル医科大学のシニスカルコ教授およびルッザード博士の2人の医学者の報告書によっても確認された。その他生きものの形体とその遺伝における、遺伝子の働き、とりわけ、病気に対する抵抗力の問題がとりあげられ、遺伝と環境は独立のものであるが、これらを切り離して考えることはできず、また化学物質による環境の変化が、遺伝に及ぼす影響についても、無視することができない、またはすべきでないと意見もあった。

ルッザード博士によると、遺伝と人種との関係を遺伝的に分類すれば、多種多様の原則が見出され、单一の人類という概念から生れた人種という概念を事実上無意味にする恐れがあるということであった。しかし、このとき基本的な問題は、科学ではなく、むしろ感情に左右されるように思われる。

このセッションは、これまでのディスカバリーズ・シンポジウムのうちでも、もっとも現実に志向したものであった。内容については、多少なりとも反対意見があったにもかかわらず、それぞれの専門分野を超えて、現代文明が直面している、基本的諸問題については、全員がその正当性を認めたことは興味あることであった。

このことの重要性についてガニング議長がとくに

発表し、ディスカバリーズ国際シンポジウムの学際的性質は、世界の諸問題を理解し、解決するためのきわめて重要な第1歩として、とくに歓迎すべきであると述べた。

7. 文化ショックを超えて

文化交流が進めば進むほどに、文化の相異や格差を意識せざるを得ない。これは、どこかが高級で、どの文化が低級であるという議論ではなく、自然発生してきた人間集団にみられる、人間そのものの考え方なり、行動からくる表現の問題であろう。

このことは、ディスカバリーズ学のような学際的研究にとっては、避けて通ることのできないことで、いわば文明の質を考えるとき、きわめて重要な要素である。

とくに、文化的情報が、いわゆるマスコミに乗って、世界をかけめぐる現在、人間とコミュニケーションの課題を論じないわけにはいかない。この問題については、西欧と東洋諸国における、知的コミュニケーションの表現についての相違点などが、問題提起された。つまり、西欧においては、情報の表現形態では、時間的要素をあまり重視しない。どちらかというと点的な視覚的情報が優先される。これに反し、東洋ではおもに音響的な情報伝達の要素が主体となっている。すなわち、時間的要素が取り入れられ、同時併行の音響空間に似ている。言いかえると、オーケストラなどの形態が、東洋的な情報伝達であり、中心点はどこにでも存在し、それらの境界線はどこにも明確なものとして存在していない。

こうした、東洋にみられる情報表現の概念は、そのまま文化的な表現にも、つらなるように思える。西欧の文化は、多くの場合イエスかノーか、という2次元の世界で論じられる。かつて、中世における魔女狩りでは、悪魔か神かの両極端に人々の心がゆれ動き、多くの悲劇を生んだことは記憶に新しい。これに対し、東洋の文化には、その中間を重んじる傾向があり、これがそのままユートピアの思想や、地獄の考え方の中にも反映されている。

例えば、西欧のユートピアは、“私もアルカディア地方に行った”という物理的あるいは地理的な表現によって、ユートピアの世界を経験したことを示すが、東洋ではどこにいても、自身の心がまえひとつでユートピアに到達しうることを教えている。地獄の思想についても同様であるが、西欧の信仰と東洋の信仰などを考えると、そう簡単に割り切ることの

できない、多くの要因を含んでいる。

あるいは、西欧と東洋を2分割すること自体に、さまざまな問題を残すと考えられ、今後ますます推進される、異文化間の交流のなかで、それがどのように、人間集団の活動に作用するのか、容易に計り知れないものがある。

かつて、中世のヨーロッパでは、科学ショックなるものを経験して、今日の文明にまで発展してきたが、いまわれわれはそのなかで改めて文化の相違からくる、ショックを受けつつあるといえる。この種のショックは、人間活動の本質にかかわるだけに、今後さまざまなレベルにおけるコミュニケーションの分野で、討論されるべきものである。

文化間ショックと題した、第4セッションは、こうした本質的問題をかかえ、レヴェル教授の司会のもとに開催された。まず、ウィスコンシン大学のA・スコット教授は、「計量、測定、論理的推論、概念化、数学的公式化だけが人間的知識に到達する確かな方法だという合理主義者の主張は、幾人かの科学者の直観に基づいている。しかし一方、認識の他の様式、たとえばあいまい性の問題などが必要だとする見解も、合理的な議論によって支えられているのである」と述べた。このことは、第4セッションにみられる逆説的な二重性をよく表現している。

技術的進歩と貧困の問題が、レヴェル教授から述べられた。例えば、アメリカのような技術化社会に於いても、未だ貧困が見出しえたのである。つまり、国民所得のうち、もっとも裕福な20%の人の手に渡る分は、もっとも貧困な20%の人の手に渡るそれの6倍弱というところである。

さらに、ケニアの状態と対比すると、そこでは富裕階級の収入は、貧困階級のそれの18倍に達したし、エクアドルは、国民所得の4分の3近くが、もっとも裕福な20%の人々の手に渡り、もっとも貧困な人々の手にはそのたった5分の1が渡ったに過ぎなかった。すべての技術的先進社会において、貧困階層の仕事は、だんだん質の悪いものではなくなってきている。このことは、アメリカにおいて事実上召使いがいなくなったことからもうかがわれる。

ついで、トロント大学のB・ネヴィット教授は人間集団における情報伝達について、西洋と東洋とのコミュニケーションを精神分析的な立場を導入しつつ論じた。つまり、西洋の情報の提示は分離された中心点をもつ、視覚的な絵画的なものであるが、東洋的方法は、すべてがみな同時にかつ、時間的に進行

する。これは聴覚的空間であり、例えはシンフォニーを聞く構造に似ている。このことは、遍在する中心点と境界がない。ネヴィット教授によれば、これらの2種の提示（「離散的」と「同時的」のそれぞれ）を機械的に一方から他方へ翻訳するのは、不可能ではないにしても困難であり……また、このような交換が可能としても、それは人間の頭脳内でのImaginativeな領域でのことに違いない。

東京工業大学の寺野寿郎教授による「言語のあいまいさ」についての論議は、情報伝達に関するネヴィット教授の指摘をあいまい理論の確立により、ひとつの方方法論・手法として意味づけるものとして関心をひいた。

技術はつねに人間による文化のなかで育成される。われわれは、以上のことを考えながら議長のつぎの結びの言葉に耳を傾けていた。

「我々は新しい技術に対して、物事を悪い状態からより良い状態へ変え得る、ということ以上を求めてならない」

8. 東西文化の調和

A S E A N諸国やアフリカなどの新興諸国にとって、どのように文明を導入し、国づくりに役立てるかということは、先進工業国の悪例をさまざまと見せつけられているだけに、ひとつのジレンマを生む。つまり、自然はあくまでも自然であり、科学技術の導入以前は、まさにそれとの戦いの日々である。

われわれの歴史がもし、未来のデザインに役立つとすれば、それはこれまでの文明の発展のプロセスを把握することから、可能となるのではないだろうか。歴史は人類の未来にどのように役立てるか、という大問題のなかで、発展途上の国々にとって、現代文明をどのような形態で、トランシスター（移行）するかということは、現実的なテーマである。こうした事柄を背景として、第5セッションはユーゴのダミアノビッチ教授を議長に開かれた。まず、アフリカのナイジェリア代表として、ポート・ハーコート大学副学長のD・エコング教授は、文明の価値を含めて、注目に値する発言を行なった。

調和ある文明をめざすとき、われわれは現代の文明がもつ方法論や手法について、その意義と限界を明確にする必要がある。多くの場合、これらの方法論は、自然科学に基づいておいたものが多く、自然科学の範囲ではきわめて有効に作用するが、複雑な社会システム、とくに人間にまつわるシステムにそれ

らを導入するとき、さまざまな制約があることに注目しなければならない。

このことは、都市問題や環境問題の把握と解決に現代科学の方法論や手法が、いかに無力であるかをみても明らかである。例えば、エコング教授は進歩した技術の爆発という現代における突然の衝撃が、すべてのことが魔術と先祖の魂によりつくられている、とさえ考えている国々にもたらされていることを強調した。

彼の発言は、高度に産業化された現代社会の物質的便益さの中に、居心地よく落ち着いている人達が、「自然とその単純な生活へ復帰することが、我々のすべての問題に対する解決法だ」と主張してきたことに対する警鐘ともなった。つまり、「前技術化時代を、地球上において天国視することは、現実とは全く無関係の神話にすぎない」とエコング教授は述べた。

ついで、1976年度ノーベル化学賞に輝いたブラッセルの自由大学I・プリゴジンヌ教授は、文明が構造的安定性を失って、新しい文明の構造が出現するプロセスを、専門とする化学反応のカタストロフィーとして把え、これらを分析するための最新の数学的方法論について述べた。

これらの方法論は、いわゆる自然科学に源を発しているが、ある種の制約のもとに他の大規模で複雑かつ自由に統合されたシステムに応用しうる。例えば、全体的社会という枠組みでの、人間集団のシステムなどがこれにあたる。プリゴジンヌ教授は、かつてある期間、この方法論をもとに田園的環境の地域に街を建設したときおこる都市化による影響を調査した経験を述べた。

ローマ大学のV・カヨッティ教授も指摘したように、この種の研究は、まず実験によってその理論の有効性を検証し、そこから人類への便益を引き出すことに目的がある。

そこで、いまわれわれがなすべきことは、現代の科学技術の実践を通じて、それらの有効性を再評価するとともに、それらを通じて人類に役立つ新しい技術を導くことに努力することである。その具体策として、農業や林業の分野に、人工衛星などを用いた全地球的な規模での、資源開発システムをつくりあげることの必要性なども討論された。

さらに、文化交流の分野でも、コンピュータと電信電話などのエレクトロニクス技術をフルに活用して、コミュニケーションの迅速化、正確化を図り、人類の平和により貢献するためのシステムづくりの

重要性も提起された。

最後に、イタリア在住の作家、塩野七生氏が、イタリア社会と歴史からみた社会科学的考察を述べ、ことに民主主義に対する独自な見解は西洋社会の知識人にひとつの“ざわめき”を与えた。ことに文明と宗教の交差するなかで、寛容と理解のもとに、東洋と西欧の文化から、調和ある文明づくりに努力することが、今後の大きな課題であろう。

われわれ参加者一同は、現代文明のなかでそれらが発展したことから起る、さまざまなコンフリクトを経験し、その結果もたらされるカタストロフィーを、トリガー（引き金）として、新しい人間から出発する文明づくりを模索はじめたことを、実感として感じることができた。今回の「ディスカバリーズ・シンポジウム」は全体として、自然科学的な方法論や手法が、どこまで人文科学的な人間の精神をも内在した、問題の把握と解決に有効性があるのか、ということへしばしば議論が集中した。

このことは、さらに西欧と東洋という異質の文化が、その基盤にあることを考えると、問題の所在をますます複雑なものとしていると言える。

いずれにしても、学際的、国際的な研究者による、今回のシンポジウムのまとめとして、

(1) ディスカバリーズ学が指向する学際的アプローチは、現代の社会が直面している人口、食糧、エネルギー資源などの諸問題の解決のために、価値あるばかりではなく、本質的なことである。

(2) 新しい科学技術の手法、とりわけコンピュータを基礎としたデータ分析は、今後もミクロとマクロの双方から発展させることが必要であるが、同時に、何世紀にもわたって役立ってきた演繹法、帰納法といった分析手法も大いに活用しなければならない。

これらのことと、一般的に言うと、世界の事柄をよりシンプルに構造化し、表現する技術こそ、現代文明に必要なのである。そのためには、科学者は詩人たるべく努力し、詩人は科学者たるべく努めることであろう。

シンポジウムの灯は、今秋のパリから1979年秋にはストックホルムへと引きつがれ、具体的なプロジェクトを提言し、その実践のために努力することを目的としている。